
слышат, все очень хорошо. И дай бог, чтобы это было не
временным явлением». Предложение «НОВАТЭКа» гос"
подин Гарслян оценил как «привлекательное»: «Но мы
не сторонники перебегать. Мы — стабильная компания и
ценим стабильные отношения, поэтому пока изучаем пред"
ложение». Делал предложение «НОВАТЭК» и коммуналь"
ному оператору «Пермгазэнергосервис», но там также
приняли решение отказаться: «У „НОВАТЭКа“ более жест"
кие условия по оплате газа, а у нас возникают кассовые
разрывы, так кредитовать нас, как „Пермрегионгаз“,
„НОВАТЭК“ не смог бы».

«НОВАТЭК» увеличивает поставки газа и для компа"
ний, где основным поставщиком «голубого топлива» яв"
ляется «Газпром». Доля поставок «НОВАТЭКа» для ТГК"9
(использовала за 2009 год — 7,9 млрд куб. м, данные по
Пермскому краю, Свердловской области и Республике Ко"
ми. — „Ъ“) выросла почти в два раза — с 4% в 2008 году
до 7% в 2009 году. При этом доля «Пермрегионгаза» в
структуре поставок для энергетиков составила 43% в 2008
году и 41% в 2009 году.

Аналитики уверены, что «НОВАТЭК» тем самым пыта"
ется реализовать свои амбициозные планы, которые он
ставит перед собой. «НОВАТЭК» даже в кризис остался ус"
пешной и финансово устойчивой компанией, нарастив до"
бычу на 6% (до 32,8 млрд куб. м), отмечают в ИК «Финам».
В 2010 году компания планирует добыть не менее 37 млн
куб. м газа, что на 13% больше объемов 2009 года, а в 2011
году планируется увеличить добычу еще на 12% — до 41,4 млн
куб. м. В то время как «Газпром» планирует восстановить
добычу на докризисном уровне только к 2012 году. Как от"
мечают аналитики ИК «Финам», «НОВАТЭК» вполне спо"
собен выполнить заявленный план по добыче как на 2010,
так и на 2011 год: «Благодаря объявленной российским
правительством программе по либерализации российско"
го рынка газа в ближайшие пять лет среднегодовой рост
внутренних цен на газ в России может достичь 25%, что бу"
дет являться значительным стимулом для „НОВАТЭКа“ ак"
тивно наращивать добычу».

Гендиректор «Пермрегионгаза» Евгений Михеев счи"
тает, что для независимых производителей газа Пермский
край является привлекательным регионом для торговли
прежде всего из"за близкого расположения мест добычи
газа. В «Пермрегионгазе» говорят, что экспансия незави"
симых производителей газа укладывается в корпоратив"
ную политику «Газпрома», когда все имеют доступ в газо"
транспортную систему и присутствуют во многих регио"
нах России. «Для потребителей это выгодно, когда мож"
но сравнить условия, которые есть у „Газпрома“ и

„НОВАТЭКа“. Нельзя говорить, что кто"то по отношению
друг к другу будет демпинговать и искажать ценовую по"
литику вплоть до убыточности продаж, поэтому это дело
носит управляемый характер в стратегическом плане», —
отмечает Евгений Михеев.

ГАЗДОЛЬЕ Кризис сделал газ доступным для про"
мышленников, признают все участники этого рынка —
производители и потребители. «Газа много, — с удов"
летворением отмечает Армен Гарслян из «Метафракса».
— Такие благодатные условия дают возможность более
активно рассматривать вопрос строительства установки по
производству аммиака и карбамида. Когда"то, когда у нас
было желание построить ее, мы не получили никакого от"
вета, дадут нам газ или нет и в каких объемах. А сегодня
понятно, что мы можем получить необходимый объем га"
за на это строительство, причем по очень хорошей цене».
«Предложений по газу больше, чем потребности в нем. На
рынке много газа», — подтверждает Евгений Ремпель из
«Ямалэнергоресурса».

В докризисные годы добытого «Газпромом» газа на
всю страну и на экспортные поставки не хватало. Тогда
появилось понятие лимитированного газа — объемов,
которые потребитель гарантированно мог получить от
«Газпрома» по утвержденным ФСТ тарифам. Бурно раз"
вивавшаяся промышленность требовала дополнитель"
ных объемов газа: так называемые «сверхлимиты» или
коммерческий газ потребители покупали на биржах по
более высокой цене. По данным господина Гарсляна, в
докризисные годы «Метафракс» покупал лимитного га"
за 70%, остальное — дополнительные объемы. «Пыта"
лись биржи открыть, бились, — вспоминает химик. —
Цена разная была. Потом, правда, все меньше и мень"
ше». На березниковском «Азоте» подтверждают, что до"
ля сверхлимитного газа в общих объемах крайне мала —
95% газа химкомбинат получает по основному пятилет"
нему контракту от «Пермрегионгаза».

Тем не менее, цены на газ «Газпрома» и независимых
производителей сейчас схожи, и коммерческий газ мо"
жет быть даже дешевле для потребителя. «Понятия ком"
мерческого и газпромовского газа фактически сливают"
ся с точки зрения цены», — говорит Армен Гарслян. По
оценке Александра Назарова из ИФК «Метрополь», сред"
няя цена газа «НОВАТЭКа» меньше, чем у «Газпрома» в
пределах 5%. Он отмечает, что объективной отчетности
по ценам нет, но можно судить по приказам ФСТ, а также
отчетности «Газпрома» и «НОВАТЭКа». «Независимые
производители быстрее наращивают добычу, у них нет не"

обходимости содержать газотранспортную систему стра"
ны в отличии от „Газпрома“. Независимые — более гиб"
кие», — резюмирует аналитик. «Если в докризисные го"
ды газ, добытый независимым производителем, был це"
нен тем, что он являлся сверхлимитным, то есть дополни"
тельным, то сейчас он еще и дешевле», — полагает Евге"
ний Ремпель из ООО «Ямалэнергоресурс».

Сравнявшись в ценах, поставщики газа стараются улуч"
шить для потребителя индивидуальные условия контрак"
та. На первое место выходят длительность контракта и
фиксированные цены. Опрошенные сбытовики и потре"
бители рассказывают, что, как правило, сейчас стороны за"
ключают пятилетние контракты, в которых описывается
ежегодная формула цены на газ. В рамках контракта сто"
роны договариваются о скидках. Та же ОГК"1 за Пермскую
ГРЭС от «НОВАТЭКа» получила скидку, предполагает
Александр Назаров из «Метрополя». Евгений Ремпель
считает, что те потребители, которые сейчас сделают став"
ку на независимых поставщиков и уйдут от государства, в
будущем не прогадают.

Конкуренция идет также на уровне сбытовых компаний.
Евгений Ремпель говорит, что конкурентным преимущес"
твом его компании является низкая сбытовая надбавка. По
его словам, если сбытовая надбавка компаний «Межреги"
онгаза» регулируется ФСТ (45–50 руб. за 1 тыс. куб. м га"
за), то надбавка «Ямалэнергоресурса» не регулируется
службой и может быть ниже. Итоговый результат эконо"
мии зависит от объемов покупаемого газа.

По данным гендиректора «Пермрегионгаза» Евгения
Михеева, снабженческая надбавка в стоимости газа —
около 2,5%. «Деятельность нашей компании регулирует"
ся ФСТ. В надбавке заложено содержание аппарата. Мы
понимаем, что независимые без этого всего не обходят"
ся. Просто надбавка у них не выделена отдельно и она
присутствует в цене газа, — полагает господин Михеев.
— Она там размыта. Снижать ее можно путем оптимиза"
ции. Мы тоже над этим работаем — оптимизируем управ"
ленческие затраты». В «Пермрегионгазе» провозгласи"
ли ставку на гибкость. Новое руководство в течение лета
объехало всех крупных потребителей, призывая сохранять
лояльность. «Мы внесли коррективы в структуру управ"
ления реализации, омолодили его, — рассказывает Евге"
ний Михеев. — Когда спрашиваешь своих менеджеров,
давно ли они встречались с крупными потребителями, то
чувствуешь их отдаленность от клиентов. Есть управлен"
цы в нашей компании, которые до сих пор думают, что
можно сидеть на месте, снимать трубку и решать проб"
лемы на расстоянии».

Конкуренция между сбытовиками иногда бывает
жесткой. Так, Евгений Ремпель сетует, что прежнее ру"
ководство «Пермрегионгаза» пользовалось админист"
ративным ресурсом: «Бывало, выходишь на новое пред"
приятие, а следом — наши коллеги. Они ему говорят: „Не
работайте с «НОВАТЭКом». Он уйдет, и мы с вами конт"
ракт не подпишем“. Сейчас подковерных игр стало гораз"
до меньше». У «Пермрегионгаза» есть замечания к кон"
курентам по работе с дебиторами. По словам Евгения Ми"
хеева, есть прецеденты, когда «Пермрегионгаз» остав"
лял должника без газа, но тут же находились желающие
из числа других поставщиков подписать договорные от"
ношения. «Необходима координация», — считает Евге"
ний Михеев.

У промышленников есть и внутренние резервы для эко"
номии газа. По словам члена совета директоров березни"
ковского «Азота» Михаила Маркина, это внедрение энер"
госберегающих технологий. Кроме того, можно исполь"
зовать на обогрев попутный газ нефтяников. По словам го"
сподина Маркина, такие варианты «Азот» обсуждает с
«ЛУКОЙЛом». «Мы сделали модернизацию установки
метанола, когда увеличили объем производства до 1 млн
тонн. Цель была не только нарастить объем, мы еще очень
резко снизили наши расходы на газ», — говорит Армен
Гарслян из «Метафракса».

ДЕЛО — В ТРУБЕ По оценке Евгения Михеева, в
этом году объем газопотребления в Пермском крае со"
ставит около 13,1 млрд куб. м газа (90% от кризисного 2009
года). Он прогнозирует, что в следующем году произойдет
существенное увеличение поставок — они должны превы"
сить докризисный уровень и составить 16 млрд куб. м.
«Промышленность оживает. В целом газовый рынок име"
ет тенденцию к оживлению», — полагает гендиректор
«Пермрегионгаза».

Развитие промышленности, в частности на севере
Пермского края, сдерживается по техническим причинам,
напоминает Евгений Михеев. Речь идет о газопроводе Чу"
совой — Березники — Соликамск. Техническое состоя"
ние газопровода позволяет эксплуатировать его лишь на
70%. «Именно на север края приходится желаемое уве"
личение потребления газа, — говорит Евгений Михеев. —
В августе закончится очередное испытание трубопровода,
и мы поймем, каковы его возможности по транспорту га"
за». Пермские газовики и промышленники рассчитывают,
что проект реконструкции газопровода попадет в инвес"
тиционную программу на следующий год. Стоимость про"
екта оценивается в 18 млрд руб. ■
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Уважаемые коллеги! 
Друзья!

ОТ ИМЕНИ ВСЕХ РАБОТНИКОВ ГРУППЫ ПРЕДПРИЯТИЙ
«НЕФТЬСЕРВИСХОЛДИНГ» ПОЗДРАВЛЯЕМ ВАС С ДНЕМ
РАБОТНИКОВ НЕФТЯНОЙ И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ!

Этот праздник традиционно является значимым со�
бытием для всех, кто связал свою жизнь с нефтью и газом.
Сегодня наша компания не просто решает задачи сервис�
ного обслуживания нефтегазовой отрасли, мы обеспечи�
ваем серьезный задел на будущее — продолжая реализа�
цию целого ряда крупных перспективных проектов и рас�
ширяя свое присутствие на зарубежных рынках. Наши до�
стижения — результат огромной работы многотысячно�
го коллектива, партнеров по бизнесу и заказчиков, при
плодотворном сотрудничестве с которыми компания вы�
шла на новый уровень развития. 

Спасибо вам, уважаемые коллеги, за честный труд, про�
фессионализм и самоотдачу!

В канун праздника искренне желаю новых интересных
проектов, ярких идей и реализации всего задуманного.
Крепкого здоровья, счастья и благополучия вам и вашим
близким! С праздником!

А. А. Шитов,
генеральный директор 


